

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVII

PRECIO DE SUSCRIPCION
En la Capital, un mes..... 1 peseta.
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos.

Lunes 17 de Julio de 1899

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCION
En la Redacción y Administración,
Imprenta y Librería de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 4.956

CASA DE BAÑOS DEL Doctor Fuentes

Instalada en la Orilla del Rio y entre los dos puentes.

Como en años anteriores, se facilitarán á más de los baños de placer, cuantos medicinales sean prescritos por los señores Médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

SECCION EDITORIAL

Palencia LOS PERJUDICADOS

El recuerdo de que muy pronto llegará el triste aniversario de la espantosa catástrofe ocurrida en los pueblos de Villamediana y Torquemada, por efecto de la inundación que sumió en la miseria á gran parte de honrados y laboriosos labradores, nos sugiere algunas consideraciones que vamos á hacer en nuestra nota de hoy.

Es natural que la curiosidad, mejor dicho la ansiedad, nos induzca, igualmente á los que ostentan representación oficial que á los que no rendimos culto á partido político alguno, á enterarnos de los asuntos que tanto interés despiertan en los momentos actuales y que se refieren á lo obra financiera del ministro de Hacienda, la cual continúa ocasionando protestas por parte de las clases productoras.

Pero también es necesario comprender, que en medio de esta ansiedad que todos sentimos, no es justo que nos olvidemos de las cuestiones que afectan de modo directo á nuestra provincia y especialmente cuando se hallan relacionadas con una clase tan digna de protección como es la clase agrícola.

A estos asuntos que requieren la mayor actividad por parte de las Juntas nombradas al efecto, pertenecen los que se hallan relacionados con el reparto de los fondos concedidos por el Ministerio de la Gobernación, para aliviar la situación precaria á que que daron reducidas los citados pueblos y los que sufrieron perjuicios de consideración á consecuencia de los últimos pedriscos.

No se nos oculta el interés que por dar

cumplimiento á obra tan meritoria, existe por parte de las dignas autoridades y demás personas que constituyen las Juntas citadas. Pero precisa confesar que estas no se reúnen con la frecuencia que reclama el asunto y que los labradores de los pueblos perjudicados sufren las consecuencias de lo que decimos.

Precisamente en ninguna ocasión como la presente, está justificada la actividad en socorrer á los labradores damnificados por las catástrofes que consignamos.

A la espantosa y calcinante sequía, se han unido las heladas y la furia deroladora del pedrisco.

Extensas llanuras de cereales y viñedo fueron arrasadas por completo, viendo los labradores perjudicados, como un rayo de esperanza y consuelo, las cantidades que, para mitigar en parte su angustia, han sido consignadas por el ministerio de la Gobernación.

En nombre de las personas damnificadas y con objeto de que termine á la brevedad posible lo que demanda la situación aflictiva de aquellas, esperamos que las dignas Juntas nombradas al efecto se reúnan, dando de este modo solución definitiva á lo que no es otra cosa que una obra meritoria que refuye en beneficio de la desventurada clase agrícola.

Desde Villada

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO.
17 de Julio de 1899.

Muy señor mío y distinguido amigo: Con un tiempo de fuerte calor, que facilita las labores de trilla en las eras, se están llevando á cabo las operaciones de la actual recolección.

El viernes último, tuvo la desgracia de caerse de un carro cargado de mieses, en el pueblo de Mazuecos, el mozo de labor Julián Arenillas, de Pozo de Urama, sirviente de un labrador de Cisneros, con tan mala fortuna, que pasándole una de las ruedas del carro por la cabeza, le dejó cadáver.

Este pobre joven era hermano de otra víctima desgraciada de Pozo de Urama y de quien oportunamente, hace poco tiempo, me ocupé de su muerte en EL DIARIO, originada por un palo que recibió de un mozalbete, al tratar de poner paz entre unos cuantos chicos que en aquel pueblo se pegaban.

¿Estará destinada esta pobre familia á morir de modo tan desdichado?...

Como no todo han de ser notas tristes, cá-

beme hoy la satisfacción de hacerme cargo en estas letras, de una útil y simpática para este pueblo.

Después de unos días de dudas y vacilaciones, ayer—hasta que se eleva á escritura pública—se firmó un contrato privado para abrirse en 1.º de Octubre próximo un centro de enseñanza.

D. Ramón Crespo de Sobrecuevas, abogado y catedrático, hace muchos años, del colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de San Antonio, de Bilbao, venía gestionando la creación en esta villa de un colegio parecido al que ha venido dedicando sus desvelos, luchando con las dificultades de un local capaz para el objeto: su actividad é interés, secundados eficazmente por el alcalde D. Florncio Alonso y por otras personas amantes de este pueblo, han dado por resultado la realización de proyecto tan laudable y al efecto, este colegio se hará en la casa que en las inmediaciones de esta estación del ferrocarril posee D. Francisco Fernández de Tejerina, previas importantes reformas en número y calidad que ya tienen convenidas y que producirán un edificio que no desmerezca del fin á que se le destina ni de otros, dedicados al mismo objeto.

Las obras habrán de terminarse antes del día 1.º de Octubre próximo, para cuya fecha se hará entrega del mismo el director del nuevo Colegio Sr. Crespo de Sobrecuevas para empezar desde el nuevo curso.

El señor director citado animado de inmejorables deseos, se promete traer un buen cuadro de catedráticos que acrediten en breve el Establecimiento. El Colegio con el nombre de *Angel Custodio* será de 1.ª y 2.ª enseñanza basta el Bachillerato y estudios de comercio, con algunas clases de adorno.

Dada la importancia que va adquiriendo este pueblo y la posición que por su buen mercado y situación topográfica ocupa, la creación de este Centro ha venido á llenar una necesidad sentida por todos y el beneficio para los pueblos de esta zona será grande.

Dentro de breves días, llegará de Bilbao un Profesor de 1.ª enseñanza con objeto de ir preparando los niños para el ingreso de la 2.ª enseñanza.

Este motivo, me proporciona el de felicitar cordialmente á este nuevo Ayuntamiento y especialmente á su presidente Sr. Alonso, por la ayuda moral y material que han prestado con los mejores deseos para obtener el resultado de que todos nos felicitamos, y tengan presente, que si alguna vez me he visto pre-

cisado á criticar actos del mismo con harto dolor de mi alma, siempre estuve en acecho de motivos que alabar que ruego á Dios se presenten con frecuencia para su bien, el del pueblo que representa, entretenimiento agradable para los lectores de EL DIARIO y satisfacción de quien es de V. señor director amigo y afecto. s. s. q. b. s. m.

LEO-NARDO.

DE INTERES GENERAL

Información comercial

El gobierno chino acaba de ampliar la demarcación del «Forefan Settlement» (zona extranjera de Shanghai) la cual comprenderá en breve más de un millón de habitantes de todos los países regidos por el Cuerpo consular colectivamente y bajo la jurisdicción privativa de sus respectivos cónsules en lo civil y en lo criminal.

Es muy importante esta disposición por lo que se refiere al contrario, puesto que en aquel puerto se hallan libres de derechos de Aduanas muchos artículos, entre otros los vinos, efectos de uso doméstico, artículos de tapicería, galletas de todas clases, bujías, alfombras, tabaco elaborado y en rama y accesorios para fumar, prendas de vestir, artículos de confitería (menos frutas en dulce), cachillería, vidrio, bisutería, medicamentos, perfumería, muestrarios, jabón, objetos de escritorio hortalizas en conserva y conservas alimenticias.

La casa española de los señores Nieto y Compañía de Valparaíso (Chile) ha puesto una parte de sus almacenes á disposición de los exportadores españoles para exponer los productos que se les envíen con ese objeto, encargándose de conservar en depósito las mercancías que lo necesitan.

Se ofrecen á anticipar las cantidades que por derechos de aduana y demás conceptos originen las importaciones que allí se hagan por vía de ensayo, con el fin de propagar su venta. Los señores Nieto y Compañía no percibirán retribución alguna por estos servicios

PAGINA AGRICOLA

Los vinos en Alemania

Desde hace algún tiempo se viene hablando de curiosos experimentos que se hacen en Italia y que merecen ser conocidos.

173

El señor de Montemayor desde su asiento, con una mano apoyada en la frente contemplaba en silencio la lucha interior que sostenían los pensamientos encontrados de aquel hombre extraordinario, siempre sereno y altivo, y que entonces veía trémulo y abatido por un secreto pesar que en vano trataba de penetrar,

—Vos deseais saber el paradero de la mujer que habeis deshonrado, ¿no es verdad? dijo Benahatin. Pues bien, ella y su hijo han dejado de existir sin haberse conocido.

—Cielos!.. exclamó Valle Fuerte con una expresión de júbilo que por algunos instantes no le permitió articular un solo acento. ¿Será un sueño lo que acabo de oír? Oh Benahatin!.. ¿Quieres alucinarme con una mentida esperanza? Al volver á la vida ¿hallaré la dicha que el cielo me había negado?

Hé ahí, señor, como venga sus ofensas el moro Benahatin.

Su voz al pronunciar estas palabras era lenta y apagada, y una sonrisa extraña que al mismo tiempo se dibujaba en sus

vía esa resignación sin igual? Desgraciado! Juzgad de la distancia que existe entre un hijo del profeta y un cristiano como vos. Siéndoos deudor de la desgracia de mi vida, debía procurar también emponzoñar la vuestra; más no lo esperéis..... Lejos de eso, voy á demostraros, Rodrigo de Valle-Fuerte, que la venganza no puede tener acogida en mi corazón.

—Oh! Qué decís! exclamó D. Rodrigo elevando las manos en ademán suplicante.

—La maldición de vuestro padre os ha arrebatado toda la dicha que debíais hallar en el mundo; pues bien. Benahatin va á devolvéroslo.

—Dios mío ¡será cierto! ¿Me engañais, Benahatin? Oh! hablad! ¿Qué debo esperar de vuestras palabras?

—El moro, antes de responder, se apoyó en el respaldo de un sillón, porque la horrosa agitación de que era víctima en aquel momento, no le permitía mantenerse en pie. Su rostro había vuelto á recobrar la misma palidez, y la misma expresión cadavérica que al entrar en el aposento diérale el aspecto de la muerte.

172

169

brazos sobre el pecho, esperaba en una actitud serena y tranquila, la pregunta que aquél iba á dirigirle.

—Alfonso, dijo á su amigo, mis fuerzas, agotadas ya con la relación que acabo de hacerte, apenas me permitirán empezarla de nuevo, para manifestar á Benahatin mi deseo. ¿Quieres desempeñar tu este encargo?

—Lo haré, Fernán, ya que tú lo ordenas.

Y D. Alfonso de Montemayor refirió á Benahatin la historia de su amigo, sin omitir el menor detalle.

El moro, con los brazos cruzados sobre el pecho y la vista fija en D. Alfonso, como si temiese perder alguna de sus palabras, escuchaba en silencio y con una ansiedad que Montemayor no podía menos de advertir. De vez en cuando un ligero estremecimiento conmovía su cuerpo, y juzgándolo efecto de los horrores que iba refiriendo, proseguía sin hacer la más ligera pausa. Por último, así que hubo terminado su relación. Benahatin pasó la mano por su frente para enjugar el copioso sudor que la

En 1896, el alcalde de Windisch-Feistritz, Sr. Stiger, viculor inteligente, ideó, para impedir la formación del granizo, disparar algunos cañonazos contra las nubes próximas a descargar sobre la viña. El buen resultado de la experiencia hizo repetirla, siempre con el mejor éxito. Hoy existen 56 estaciones de tiro, colocados en los altos de los viñedos y a un kilómetro de distancia una de otra.

En cada estación hay una barraea, una pieza de artillería, un depósito de pólvora y una mecha, cuya duración se calcula en un número preciso de minutos.

Cuando comienza la calazón atmosférica, precursora de la tormenta, la estación central da aviso a 56 estaciones establecidas y comienza el cañoneo hasta que las nubes se pronuncian en retirada.

Según los cálculos hechos, cada disparo engendra una columna de humo y de aire caliente que se eleva a 2.600 metros.

Gracias al procedimiento del Sr. Stiger, hace más de tres años que los viñedos de aquella región se ven libres del granizo.

Conviene tener presente que las estaciones aisladas no sirven para el caso, pues solo alejan muy poco el peligro, sin evitarlo por completo.

El fundamento de la teoría del Sr. Stiger, está en la disminución de la tensión eléctrica del aire, como base para transformar el granizo en lluvia.

El *Figaro* de París obsequia con recepciones hartas conocidas a todas las notabilidades y comisiones extranjeras que visitan la capital de Francia.

En su último *Five O'Clock* han sido objeto de sus atenciones los miembros que constituyen el tribunal arbitral anglo-americano que entiende en las diferencias entre Inglaterra y Venezuela.

Concurrieron igualmente a la misma recepción los individuos americanos delegados de la *National Editorial Association of America*, que representa nada menos que quince mil periódicos de los Estados Unidos, acompañados del representante de dichos Estados y de las distinguidas personas que brillan en el círculo diplomático americano.

El *Indus*, vapor llegado de China a Marsella, ha transportado la misión japonesa, de la cual es jefe el capitán de navío Yamanuki, que se dirige a Alemania e Inglaterra.

Según los asertos de la misión, S. M. el emperador Menelik se encuentra decidido a visitar la Exposición de 1900, habiendo entregado dicho soberano una carta autógrafa al embajador francés para M. Loubet, de quien conserva los más gratos recuerdos, acompañada de un escudo de grandísimo valor.

La filoxera en la Rioja

Inmediatamente que se tuvo noticia de que habían aparecido focos filoxéricos en la provincia de Logroño, la Dirección de Agricultura tomó las oportunas disposiciones para combatir el mal con diligencia y eficacia.

El personal encargado de este servicio es de reconocida competencia, y está animado de

los mejores deseos; pero sus esfuerzos serán baldíos por falta de recursos, pues los pueblos en aquella comarca, como en la mayor parte de las provincias de España, han tenido un completo olvido la ley de la filoxera y no han ingresado las sumas que ahora tanta falta hacen. El personal agrónomo debía tener a su disposición más de 150.000 pesetas, y de este modo su labor resultaría de gran lucimiento y los viticultores recogerían beneficios que no vemos puedan alcanzar, haciendo gastos con gran retraso y mezquindaz.

Se cumple en esta ocasión, como en otras muchas, el refrán de que en España nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena.

En Inglaterra se encomia el éxito obtenido por la célebre actriz Sarah Bernhardt al interpretar el papel de Hamlet en el teatro de Stratford-sur-Avon, cuna del célebre escritor Shakespeare, completamente lleno de notabilidades pesodísticas y literarias que han festejado entusiastamente a la trágica francesa, ovaciones que se han prolongado durante el trayecto ferroviario.

Se evalúa en 300.000 francos el importe de las sumas de los diferentes trabajos que deben efectuarse en los salones de recepción del Ayuntamiento de París para acoger dignamente a los soberanos y jefes de Estado que han indicado su visita al mencionado certamen.

Al examinar la prensa de Washington encontramos el relato de hechos que nos maravillan y que demuestran que no sólo es España patria, en el movimiento político, del más completo abandono y de la desidia más censurable.

Así, por ejemplo, se afirma que el ministerio de la Guerra ha podido con toda urgencia 10.000 trajes completos de noche para uso de las tropas americanas en Cuba, que hasta hoy han dormido y duermen con sus uniformes de día.

EPISODIOS DE LA GUERRA

El Vizcaya, el Brooklyn y el Texas

El *Chicago Record*, publica la siguiente curiosa información:

«En respuesta a preguntas que se nos han dirigido, podemos decir que el diálogo que se dice tuvo lugar entre el contralmirante Schley y el teniente de navío Hodgson en el puente del crucero «Brooklyn» durante el ataque a la escuadra de Cervera, no ha sido desmentido por el contralmirante Schley.

El corresponsal de la prensa asociada, que dice haber estado sobre el puente en aquel momento, ha afirmado que no oyó nada parecido, pero la versión del teniente de navío Hodgson del hecho es como sigue:

«Al desembocar la escuadra por el canal de entrada de Santiago de Cuba, el «Vizcaya» puso la proa directamente al «Brooklyn», que estaba a tres ó cuatro millas de distancia.

Al verse venir encima el crucero español, el contralmirante Schley huyó ante él y describió lo que desde entonces se ha llamado el

«seno. Dice el contralmirante que fué una «maniobra de táctica naval». Todos los oficiales de la escuadra dicen que fué un acto de cobardía y que ese fué el único caso, durante la guerra, en que un buque de guerra de los Estados Unidos huyó ante el enemigo.

Dice el contralmirante Schley que si no hubiese maniobrado, como lo hizo el «Vizcaya» le habría embestido y que el buque español habría echado a pique al crucero «Brooklyn». Los otros oficiales de Marina que presenciaron el hecho se preguntan ¿por qué el «Brooklyn» no se fué al abordaje sobre el «Vizcaya» y lo echó a pique de una embestida, en lugar de lo que hizo?

El capitán de navío Philip, que mandaba el «Texas» y que se encontraba en una situación análoga, en lugar de huir como hizo el «Brooklyn», puso la proa al «Vizcaya» para batirse de cerca. Esto es, fué al encuentro del peligro que Schley trató de evitar, y al hacerlo estuvo muy en peligro de chocar con el «Brooklyn». En ese momento fué cuando entre el contralmirante Schley y el teniente de navío Hodgson, que era el oficial de derrota, se entabló el siguiente diálogo:

El contralmirante Schley: «Todo a babor.»
El teniente de navío Hodgson: «¿Quiere usted decir a estribor?»

Schley.—No, no quiero decir estribor. Ya estamos bastante cerca de ellos (de los buques españoles).»

Hodgson.—«Pero ¿¡vamos a partir al «Texas» por el medio!»

Schley.—Vaya el «Texas» al... infierno. Deje al «Texas» que se cuide de sí.

El «Texas», efectivamente, tuvo que manejárselas, por sí solo, y difícilmente se libró de un choque con el «Brooklyn». El Texas llevaba su proa al enemigo, en tanto que el «Brooklyn» le daba popa al «Vizcaya.»

Firmado, *William E. Curtis.*

Las probabilidades de longevidad

Calcular lo que se va a vivir es un imposible, y más vale que lo sea.

Pero hay reglas generales, sin que esto quiera decir que en tal materia pueda pasarse de lo general a lo particular.

Una de ellas, bastante antigua por cierto, pero siempre interesante, permite determinar la duración de la vida de un individuo si está comprendido entre las edades de los doce años en adelante.

La regla es ésta: réstese la edad que se tenga, de 86; divídase por dos el producto y se tendrá el número de años que le quedan a uno de vida.

Se tienen, por ejemplo, 50 años; luego se vivirá hasta 68, pero si se tienen 60 se vivirá hasta los 73; si se tienen 65, hasta los 76, etc.

Como se ve con esta regla se sale ganando teniendo una edad avanzada. Las probabilidades de longevidad aumentan, en efecto, con la edad aún cuando esta parezca una paradoja; la causa es que la edad misma prueba esa longevidad.

Esta antigua regla fué inventada por un traile que en 1685 emigró a Francia a Inglaterra, enseñó matemáticas en Londres, fué

amigo de Newton y llegó a ser individuo de la Real Sociedad.

Está basada sobre esta estadística, y claro es que no sirve más que como cálculo de probabilidades.

La estadística enseña que al nacer, las probabilidades de vivir son de 5 contra uno; a los 5 años, de 119; a los 10 años, de 512; a los 15 años, de 347; a los 20 años, de 207; a los 25 años, de 156; a los 30 años, de 120; a los 35 años, de 79; a los 40 años, de 78, etc.

Cálculos hechos por Schooling afirman que de mil individuos de 60 años de edad, 599 alcanzaron los 70 años, 120 los 80 y 17 los 90. Por último, de mil nonagenarios, cuatro llegan a cumplir el siglo.

Pero el clima y las condiciones sanitarias de las ciudades establecen grandes diferencias en estas proporciones.

Por ejemplo en Madrid—según Oloriz—había en otro tiempo una proporción de 25 personas de 100 años por cada millón de habitantes y su número va creciendo desde hace medio siglo. En 1857, la proporción era de 12 en 1867, de 14, en 1877, de 30.

Andalucía es la más privilegiada; la proporción sube de 50 a 60 por millón de habitantes.

Desciendea mucho en el Norte de España; llega a apenas a 15 en la cuenca del Tajo; a 6 en la del Ebro y a 6 en el Duero.

Nuevo alumbrado público

Desde hace bastante días excitan la curiosidad del público ciertas misteriosas vallas que cierran un espacio de unos cuatro ó seis metros cuadrados, y que han sido colocadas en las vías más principales de la corte.

La unión de las tablas que las forman es tan perfecta, que curiosos y desocupados no pueden atisbar la clase de labor que ejecutan los operarios que trabajan dentro de la empalizada.

Noticias de amigos cariñosos nos permiten hoy descubrir el misterio, que después de todo no representa más que un beneficio del que pronto disfrutará los vecinos de Madrid.

La compañía madrileña de alumbrado y calefacción por gas, por virtud del contrato que tiene firmado con el Ayuntamiento, contrajo la obligación de instalar en ciertos y determinados sitios de la villa aparatos para el alumbrado eléctrico que sustituyan a los antiguos faroles de gas, y éste es trabajo que ocupa a los obreros que desde hace unos días abren las calles de Alcalá, Puerta del Sol y paseo de Recoletos, por donde ha de comenzarse la nueva instalación, que, según nuestras noticias, ha de ser verdaderamente suntuosa.

El proyecto de alumbrado eléctrico comprende la Puerta del Sol con sus calles afluentes de la Montera, Alcalá, Carrera de San Jerónimo, Carretas, Preciados, Carmen, Mayor y Arenal, comprendiendo, además, la reforma a los paseos del Prado y Recoletos y a las plazas de Cánovas, Madrid, Colón, Mayor y plaza de Oriente.

El servicio se prestará con 236 faroles de arco voltaico de 12 y 8 amperes; las columnas estarán emplazadas a ambos lados de las calles y tendrán una altura de nueve metros.

cubría y despidiendo después un profundo suspiro que podía confundirse con el rugido de la hiena, respiró con más libertad.

—Rodrigo de Valle-Fuerte, exclamó con una expresión siniestra que no fué dueño de reprimir; pensais en la muerte, cuando todavía está muy lejos de vos.

—Rayo del cielo! reposo aquel, pálido como un difunto, Su odio hacía mi ha renacido. infeliz, y quieres destilarlo.... gota a gota sobre mi corazón, más no te temo, no. El cirujano ha anunciado mi muerte y yo la siento venir,

Y el señor de Valle-Fuerte, al pronunciar estas palabras, hizo un esfuerzo sobrehumano para sentarse en el lecho; pero vencido por este exceso de energía, volvió a caer sin movimiento, articulando algunos, acentos que parecían los últimos de su vida.

—Rodrigo de Valle-Fuerte, prosiguió el moro con la misma expresión de fiereza, el cirujano poco conocedor de su ciencia no ha previsto la extraña reacción que habeis sufrido, y por eso os condenó a morir. Empero Benahatin, que penetra hasta vuestra alma os jura por la gloria de su profeta,

que dentro de ocho días os hallareis curado de la herida que habeis recibido.

—Cielo santo! exclamó don Rodrigo despidiendo un grito lastimero. ¡La maldición de mi padre no era una ilusión! Estoy, pues, condenado a morir por la mano de mi hijo! Dashedado! ¿Te ha conducido el infierno para anunciarme? Aléjate, miserable, huye de aquí, ó haré que mis vasallos te arranquen ese corazón perverso que tanto odio abriga contra mí.

—Señor, respondió Benahatin inclinándose, si fuese cierto lo que decís, mi puñal se hubiera enterrado mil veces en vuestro pecho,

—Miserable ¿Te atreves a amenazarme?

—Y vos, ¿me habeis llamado para injuriarme? reposo Benahatin con una horrible expresión, Oh! Miradme, Rodrigo de Valle-Fuerte.... Fijad la vista en este semblante pálido y envejecido.... en estos ojos secos ya por el llanto, y este cuerpo encorvado bajo el peso de tanto infortunio. ¿Nada os acuerdan?... ¿No despiertan en vos un remordimiento?... Y después de haber atormentado mi vida pretendeis injuriar toda-

labios, daba a su rostro una expresión siniestra que revelaba los negros pensamientos que su alma abrigaba.

Después de algunos momentos de silencio que empleó en juzgar del efecto que sus palabras habían causado en el ánimo de D. Rodrigo, prosiguió con acento más seguro.

—Ya he respondido a lo que queráis preguntarme. Ahora si deseais saber más permenores podeis hablar.

—Benahatin, la maldición de mi padre, me había separado del mundo, y tu revelación me vuelve a él, cuando estaba dispuesto a abandonarlo sin exhalar una queja ni un suspiro.... Oh! me había hecho sufrir tanto, que la muerte era para mí un consuelo, una esperanza que aún después de recibir esta herida, creí ver desvanecida. Empero tus palabras vienen a anunciarme que la cólera del cielo, satisfecha ya con el horrible castigo que me ha impuesto en el espacio de tantos años, y al ver los crueles remordimientos que he sufrido, perdona ahora mis crímenes, cambiando el porvenir negro y espantosa que había descu-

La red especial de cables para este servicio público, va dividida en cinco circuitos, cuyos cuadros de distribución se instalan en otros tantos elegantes kioscos, colocados en la Puerta del Sol, calles de Alcalá y Sevilla, plazas de la Caza y de Oriente.

Desde estos centros de distribución se encenderán y apagarán de un solo golpe todas las lámparas comprendidas en su circuito.

En los mencionados kioscos, estarán, además, instalados los aparatos de medición y comprobación.

Toda la obra, cuyo coste total asciende a 800.000 pesetas, la ejecuta por su cuenta la compañía del gas, teniendo sólo que pagar el Ayuntamiento el valor de los candelabros.

No se retira

Con relación a la noticia que venía circulando por algunos periódicos, respecto de la retirada de Mazzantini, leemos en *El Nacional* de Madrid:

El Imparcial taurino, de Barcelona, dió cuenta días ha de la retirada de Mazzantini en términos que daban lugar a sospechar fueran inspirados por el propio interesado, y por ello copiamos lo que el apreciable periódico catalán decía.

Nuestro querido colega *El Liberal* de hoy desmiente la noticia, y con la imparcialidad que nos caracteriza, vamos a reproducir lo que dice de este asunto, y... ruedo la bola.

Corto y pego:

«Tomada de un periódico taurino de Barcelona, varios periódicos profesionales y políticos han reproducido la noticia de que el matador de toros Mazzantini se retiraba del toreo, hasta el punto de que no aceptaba ya contratos para el año próximo. La noticia es, en absoluto, inexacta, según nuestros informes.»

Mazzantini, que hasta ahora continúa mereciendo el favor del público, según se comprueba por las corridas en que toma parte, seguirá ejerciendo su profesión en tanto pueda cumplir sus compromisos a satisfacción de las numerosas Empresas que le contratan, no siendo pocas las que ya han solicitado su concurso para el próximo año, y especialmente en Francia, donde su cartel, hoy, es insustituible.»

Local y provincial

Ayer tarde falleció el practicante de cirugía y barbero, D. José Rodríguez, que durante muchísimos años estuvo establecido en la calle Mayor pral., núm. 170.

En la mañana de hoy ha sido conducido su cadáver al cementerio.

Reciba su familia nuestro pésame.

Con la solemnidad y el lucimiento de costumbre, se celebró ayer en la iglesia de religiosas Carmelitas, la función anual que consagra a su Excelsa Protectora, asistiendo a aquella gran número de fieles, saliendo por la tarde la procesión cuyo acto resultó así mismo bastante solemne.

Con dirección a Santander ha pasado por esta ciudad el teniente general D. Luis Pando, senador que fué por esta provincia.

El *Boletín oficial* de hoy publica la relación nominal de las minas de esta provincia que, según sus dueños ó representantes, han sido explotadas durante el 4.º trimestre del ejercicio de 1898-99, con expresión del mineral extraído en el citado periodo y sumas que sus dueños deben abonar por el impuesto del 2 por 100 del producto bruto obtenido.

Han terminado el repartimiento de la contribución territorial y pecuaria, los ayuntamientos de Cervatos de la Cueva y Puebla de Valdavia.

También han pasado por esta ciudad con dirección a sus posesiones de Galicia, el expresidente del Senado Sr. Montero Ríos, y el presidente del Congreso Sr. Pidal para Mondariz.

Al empezar la temporada en el paseo del Salón é iniciarse como el año último la costumbre de quedarse el público en la calzada de la queda de hierro, dijimos al municipio que debía insistir en colocar las sillas en el paseo central que a nuestro juicio reúne mejores condiciones para el verano que la referida calzada, pero la insistencia del público obligó al municipio a colocarlas en esta dado que en aquel era nula la recaudación.

Anoche era completamente imposible poder respirar en el paseo, por lo escaso que resulta siempre el riego en este paseo bañado por el sol hasta última hora de la tarde.

Nosotros creemos que las sillas deben volver a su primitivo sitio, que resulta mejor alumbrado que los paseos laterales, y el que el municipio podría tener mejor acondicionado de riego. Y ya que del paseo nos ocupamos, creemos pertinente hacer la indicación de que se dé la orden a la música para que lo amenice los jneves, pudiendo servir el producto de las sillas para gratificar a aquélla y de este modo sería insignificante el sacrificio pecuniario que haría la Corporación.

El resumen de las operaciones verificadas ayer en la Caja de Ahorros de esta ciudad, fué el siguiente:

Imposiciones por continuación 109, importante 534 pesetas.

Reintegros por saldo 2, que arrojan un total de 470 pesetas.

Subasta

En la Diputación provincial se ha celebrado en la mañana de hoy la subasta de varios efectos y obras, necesarios para la nueva cárcel correccional, divididos en cuatro lotes.

Primer lote

Construcción de dos pozos, un aljibe y lavadero; tipo máximo, 982 pesetas 22 céntimos.

Se hacen cuatro proposiciones, y por pujas a la llana, se adjudica provisionalmente a don Luis Gómez, en 870 pesetas 75 céntimos.

Segundo lote

79 camastros de madera, 79 bsnquetas, 79 mesas, 158 tablas-palomillas y 79 tapaderas; tipo máximo, 1580 pesetas.

Se hacen cinco proposiciones y se adjudica a D. Sergio García Frechilla, en 1438 pesetas 50 céntimos.

Tercer lote

79 palanganas, 79 jarras de barro, 79 cantaros, 79 bañados, 79 escobillas y 79 cojedores; se adjudica al único postor, D. Germán de Guzmán en 275 pesetas, tipo de subasta.

Cuarto lote

50 mantas encarnadas y 160 toallas; tipo máximo 572 pesetas.

Se adjudica en 547 pesetas 30 céntimos, al único postor, D. Luis López Llanos.

Solicitado por asuntos profesionales, llegará a esta ciudad el día 20 del corriente el representante del ortopédico-especialista don Pedro Ramón.

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Vacantes.—La de Secretario del Ayuntamiento de Aguilar de Campoo, con la dotación anual de 998 pesetas.

La de Secretario del Juzgado Municipal de Santa Cecilia del Alcor, con los derechos de arancel.

Por esta Delegación de Hacienda ha sido nombrado con fecha 16 de Junio último, comisionado de ventas del partido judicial de Carrión de los Condes; D. Francisco de Diego Liras.

Ha tomado posesión del cargo de agente para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia sobre las pólvoras y materias explosivas, D. Francisco Fernández de Retama.

Concurso.—Por la Comisaría de Guerra de Vigo se convoca a concurso que se celebrará el día 5 del próximo Agosto, para la adquisición de cebada, paja y carbón, con destino a aquella factoría de Subsistencias.

Por la de Lugo se convoca también a concurso para el día 11 de igual mes, con objeto de adquirir cebada, paja y leña, también para la citada factoría.

En la mañana de hoy ha sido herido en el hombro izquierdo con arma blanca, el sereno Santiago Salagre, por Arsenio Francés a quien el primero reprendió anoche hallándose de servicio.

El agresor ha sido detenido y dado el oportuno parte al juzgado.

En la tierra cercada que el ferrocarril posee en el camino de su estación existe un estercolero que despidió emanaciones nada agradables y que creemos debe hacerse desaparecer inmediatamente, sirviendo a los municipales esta noticia para ponerles en conocimiento de la falta.

Según digimos en nuestro número del sábado último al ocuparnos de la breve exten-

cia en nuestra capital del director general del benemérito cuerpo de la guardia civil, teniente general D. Antonio Dabán, en la noche de igual día salió aquel con dirección a Valladolid para continuar su visita de inspección al 9.º tercio del citado instituto.

A despedirle a la estación, bajaron nuestras autoridades, jefes y oficiales francos de servicio y varias distinguidas personas de Palencia.

El Sr. Dabán reiteró a nuestra autoridad local el ofrecimiento que le había hecho de ampliar la fuerza de caballería de dicho cuerpo en esta capital.

Celebramos que tan distinguido general haya llegado con felicidad al punto donde se propone continuar girando su visita de inspección.

Un incendio

Al anoecer del día 14 del actual se declaró un violento incendio en el pueblo de Castrejón de esta provincia y en las casas que habitaban los vecinos de aquel Buenaventura Fernández, Bernardo Pelaez Rodríguez, María García y María Gregorio, reduciendo completamente a escombros los citados edificios, no obstante los esfuerzos que emplearon para extinguir el fuego, las autoridades y personas de aquella villa.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas se evalúan en cinco mil pesetas.

La próxima feria

Sabemos que en breve se reunirá la Comisión de festejos del Excmo. Ayuntamiento, con objeto de acordar los que han de formar parte del programa en la próxima feria de San Antolín.

Respecto al asunto y con objeto de que el comercio de esta capital y varias industrias de la misma encuentren compensación a la vida lánguida que sufren en los periodos normales, ya expusimos nuestro criterio en números anteriores de EL DIARIO.

De pensar en el asunto con la antelación debida, no merece que veamos en su día los festejos que la citada Corporación nos viene ofreciendo estos últimos años.

Precisa hacer algo más, si se desea que tan renombrado periodo no decaiga hasta el extremo de que sea una parodia de feria exclusivamente para los de casa.

En la Administración de este periódico, se encuentra a disposición de quien resulte ser su dueño, un llavín que en la mañana de ayer fué encontrado en la orilla del río é inmediaciones de la Fuente de la Salud.

Por los porteros del Ayuntamiento se desea conocer el domicilio de Tomás Mazuela Incógnito, corneta del regimiento infantería de Baleares, número 4.

Manuel Miranda Diez, cabo segundo del primer batallón del regimiento infantería de San Marcial.

Victoriano Bruzuela García, soldado del regimiento infantería de Cuba, número 65.

Simeón Montes Cañibano, sargento del regimiento infantería de San Marcial, núm. 44.

Por producir escándalo en una casa pública de la Ronda, de San Lázaro, fué detenido anoche por los serenos un sujeto.

En el Ayuntamiento se han verificado las subastas siguientes.

Reparación de arcos para el ganado de policía, obras y consumos y construcción de dos aparejadas.

Se presentan dos proposiciones y se adjudica provisionalmente en 220 pesetas a don Anacleto Cimas.

Reparación de los carros de limpieza, obras y pozos negros y construcción de uno nuevo de los primeros.

Se presenta una sola proposición de don Alejandro Ruiz Gallo, que no se ajusta a las condiciones del anuncio de subasta, por lo que se desecha, declarándose desierta.



A MAL DAR...

Pues señor, algunas veces los populares adagios

que se cuentan en España como sentencias ó sanos consejos que hay que seguir por ser de sentido práctico, suelen traer sus perjuicios a parte del vecindario si es acaso que se toman ad pedem literem, ¡diablos!

Y si no vean ustedes lo, que nos dice un diario:

«En un pueblo de Logroño según el formal relato de persona que hoy escribe para referir el caso, fué robado hace dos días completamente un estanco.

El autor ó los autores de tan audaz atentado los cuales no han sido habidos (cosa que yo nunca extraño) se surtieron de tal modo que cuentan que no dejaron en la dicha rebatana ni el más pequeño cigarro.»

Bueno, pues la culpa de esto la tiene el refrán nombrado que nos dice que a mal dar se debe tomar tabaco.

Y como el autor del hecho tal vez será un desgraciado que a mal dar le trae la suerte y ese refrán dice exacto que a mal dar tabaco tome quien se halle en la cuestión que habla por eso aquel meditó, en su mal dar, y fué rápido y... tomó todo el que pudo en el referido estanco.



Sección religiosa

Martes.—Santa Sinfrosa mártir, San Emilianio mártir, San Federico y Santa Marina. En Santa Marina hay Misa solemne a las nueve.

SECCION TELEGRAFICA

MADRID 17 (2t.)

La firma

La que han presentado hoy los ministros a la regia sanción, careció por completo de interés.

El viaje regio

Las últimas impresiones recogidas respecto del viaje de la Real familia a San Sebastián, dan como probable este para el 19 del actual.

Nueva fórmula

El jefe del gobierno Sr. Silvela, convencido de que los jefes de las oposiciones se mantienen en su actitud respecto de la obra financiera del ministro de Hacienda, propondrá en la tarde de hoy a aquellos una nueva fórmula.

Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía. Encuadernación y Zincografía

Novedad en estuches de papel de cartas blanco, de colores y en cajas de madera con espejo y sin él.

Tarjetas de visita

y participaciones de nacimiento y enlace De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.

Artículos de Dibujo

Tanto los necesarios para figura como para lineal.

Despacho, Mayor pral., núm. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 13

Hay siempre a la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

Hernias (Quebraduras) y Obesidad

Alivio absoluto, curación radical con los privilegiados inventos del ortopédico especialista español D. Pedro Ramon.—*Distinción excepcional de la Real Academia de Medicina.*—Quienes tengan que contraer enlace (de ambos sexos) herniados, u otro defecto físico de las regiones abdominal, é inguinal, tenido por incorregible, obtendrán curación ó corrección absoluta en pocos meses, como la obtienen cuantos de ambos sexos y todas edades se dirigen al despacho del citado ortopédico, ó piden el folleto, que envía gratis.—CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

AVISO.—Durante los días 20, 21, 22 de Julio se hallará en PALENCIA el Regente del ortopédico especialista español D. PEDRO RAMON y recibe de 11 á 1 y de 2 á 3 en el Hotel Continental. Quienes no puedan acudir pidan á la casa el folleto que se envía gratis. CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias



Los débiles y personas que padecen de Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid

Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

TRENES DESCENDENTES						
Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
3	Expreso	Madrid	Palencia	1.ª	2:25 m.	
11	Correo	Idem	Santander	1.ª y 2.ª	2:43 m.	3:03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1.ª y 2.ª	2:43 m.	2:48 m.
25	Mixto	Idem	Gijón	1.ª, 2.ª y 3.ª	7:58 m.	8:01 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8:17 m.	8:28 m.
1051	Mercans	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1:40 t.	3:30 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		2:20 t.
21	Mixto	Madrid	Coruña	Idem	7:36 n.	7:50 n.
1063	Mercans	Venta de Baños	Palencia	Idem	8:30 n.	
TRENES ASCENDENTES						
24	Mixto	Coruña	Madrid	1.ª, 2.ª y 3.ª	6:13 m.	6:20 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2.ª 3.ª	9:35 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1.ª 2.ª 3.ª	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1.ª y 2.ª	10:28 m.	10:33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª 3.ª	6:21 t.	6:33 t.
22	Id.	Santander	Idem	Idem	8:28 n.	8:38 n.
14	Correo	Gijón	Idem	1.ª 2.ª	10:38 n.	11:23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11:01 n.	11:23 n.

Tónico-genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39
Madrid

En Palencia: N.º de Fuentes y L. Escudero.

BAÑOS

DE CALDAS DE BESAYA (Santander)

Agua azoada natural y clorurado sódico-bicarbonatada.—Premiada en varias exposiciones

Temperatura 35.º, 36.º, 37.º, C.

Caudal, 192.960 litros en 24 horas.

Director, D. Desiderio Varela

Gran Hotel del establecimiento. Hospedaje desde 6 pesetas en adelante, todo el servicio comprendido, mesa de 1.ª igual para todos.

Para más detalles, dirigirse al arrendatario D. José Elizalde.

Desconfíese de moros ó personas que no sea del establecimiento.

Habitaciones en renta

Dos buenas viviendas, una de ellas con cuartos, pajar, pozo y corral con puerta accesoría en la casa núm. 82 de la calle Mayor Antigua.

Razón: calle de la Parra, 15 y 17.

VENTA DE CASA, MAJUELOS Y TIERRAS

Por no poder atender su dueño, se venden libres de toda carga una casa en el casco de esta ciudad, cinco majuelos superiores, el uno en casa de campo, y dos tierras, sitas en diferentes pagos en el campo de Palencia.

Para informes, tratar con el procurador don Mariano García, que habita calle del Trompadero, núm. 11, quien está debidamente autorizado para su venta.

COLOCACION

La desea un chico que se halla bastante enterado en los trabajos de confitería.

Para informes, dirigirse á Fidel González calle del Mercado, número 22, en Carrión de los Condes.

SILLERÍA

Se vende una, tapizada, completa. Darán razón en la administración de este periódico.

A LCS CAZADORES

Se vende barata una escopeta inglesa, casi nueva, de dos caños «Boston 1.ª» fuego central calibre 12.

En esta Redacción informarán.

AMA DE CRIA

Se necesita para casa de los padres. Mayor pral., 173.

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco 2 fr. En las Farmacias.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.

ALONSO É HIJOS

ÚNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-grafía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm.13